

San Roque

2022



Excmo. Ayuntamiento de
Callosa de Segura



Asociación de Moros y Cristianos
"San Roque"



CONCEJALÍA DE
FIESTAS
CALLOSA DE SEGURA



MOROS Y CRISTIANOS



Callosa de Segura

UN PROYECTO DE HISTORIA PARA CONOCERNOS MÁS

Somos algunos de los alumnos de 2º ESO A del Instituto Santiago Grisolí, del pasado Curso 2020-21 y, a través de este artículo queremos dar a conocer las conclusiones a las que llegamos, junto con el resto de nuestra clase, en la realización del Proyecto que elaboramos para estudiar la Edad Media en España.

En primer lugar pretendíamos celebrar una Fiesta Medieval (pero integrándola en la fecha del 11 de Noviembre en la que recordamos en nuestra ciudad la entrega de las llaves de la Callosa musulmana que pasó a ser cristiana) y nos planteamos ¿qué personas participarían en esa rendición histórica?. Pero estábamos en tiempos de Pandemia y no podía festejarse, por lo que nos contentamos con crear cada uno nuestro personaje medieval y presentarlo en clase. No obstante esto sería el final de nuestro proyecto puesto que antes:

1º Estudiamos las tres culturas y su evolución dentro de nuestra Península: en qué momento llegaron los judíos, cuando los musulmanes, cómo se crearon los reinos cristianos, la Reconquista... todo ello más o menos conocido por todos.

2º Analizando las características de aquellas culturas, nos encontramos rasgos que, todavía a día de hoy, tenemos de la convivencia en esos siglos de Cristianos, Judíos y Musulmanes.

3º Por último destacamos la herencia que nos han dejado. La artística está clara puesto que en toda España quedan restos, como nuestro castillo (aunque quede poco de él). Pudimos analizar cómo muchos de nuestros apellidos son de origen musulmán: Molina, Aguilar, Palacios, Pascual, Salas... ,o Judío: como Aguilar, Alonso, Díaz, Espinosa, Giménez... o Cristiano, como Fernández, Pacheco, Ortiz, García. Vimos que hay dulces de procedencia musulmana como el Turrón, o el mazapán, pero que también lo son el arroz con leche, los churros, el hojaldre; y otros alimentos como las Tortas de sal, empanadas de atún, estofados, cocido, torrijas, arroz de vigilia, ensaladas de verduras asada son de origen judío. De los cristianos tenemos las galletas, las gachas, las monas, los

caldos, el pan con vino, los arroces... y en estos aspectos nos vimos mucho más identificados.

Incluso analizando un video realizado por el Colegio Jesús María de Orihuela y que salió en el Programa "Shalom" de RTVE "Recuperando la Historia Judía de Orihuela", se nombraba a un Judío oriolano que siendo herrero, traslada su taller a Callosa por llamarlo el Concejo de nuestra población (que por entonces pertenecía a Orihuela) y su posterior traslado a Murcia, lo que nos certifica aún más su presencia en nuestras tierras.

La conclusión a la que llegamos fue que, además de conocer la Historia de España y la de Callosa, junto con la herencia grecorromana, al igual que el resto de España, nuestra ciudad también es producto de la mezcla con aquellas culturas medievales que junto a otras posteriores explican cómo somos.

Extracto del Trabajo final realizado por los Alumnos: Jose Manuel Rodríguez, Julia Molera, Patricia Rives, Raquel Guilló, Kaoatar Attari, Mohammed Jamakhe, Hanan el Gattaoui, Yasmin Ben Manías e Ibtisam Zaghdad, junto a su profesora de Historia Encarna Pina Rives del IES Santiago Grisolí (Callosa de Segura).

